
 

 

 

 

環境及衞生委員會  

處理野鳥及家禽巿場問題非常設工作小組  

第八次會議紀要  

 

日期：二零一五年六月十八日 (星期四 )  

時間：上午十時五十分  

地點：深水埗區議會會議室  

 

出席者：  
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何燕京女士   深水埗民政事務處聯絡主任主管 (東 )  

曹佩卿女士   房屋署房屋事務經理 (西九龍三 )  

梁嘉慧女士   食物環境衞生署深水埗區衞生總督察 1 

唐建國先生   康樂及文化事務署深水埗區助理康樂事務經理 4 

楊如珊女士   漁農自然護理署高級農林督察 (禽流感 )   

 

秘書  

張靜宜女士     深水埗民政事務處行政主任 (區議會 )1   

 

因事未能出席者：  

 

委員  
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陳偉明先生，MH 
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缺席者：  

 

委員  

陳鏡秋先生，MH， JP  

梁有方先生  

衞煥南先生  

江貴生先生  

鄒穎恒女士  

陳金清先生  

周震宇先生   西九社區共融服務中心  
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開會詞  

主席歡迎各委員以及漁農自然護理署 (漁護署 )、食物環

境衞生署 (食環署 )、房屋署、康樂及文化事務署 (康文署 )及深

水埗民政事務處 (民政處 )的代表出席會議。  

議程第 I 項：通過上次會議紀錄  

2 .  小組委員通過第七次會議紀要，並無修訂。  

議程第 I I 項 (1 )： 2015 年活動計劃  

3 .  主席有以下意見： ( i )工作小組今年所獲撥款由去年的二

萬元增至二萬二千元，過去活動由西九社區共融服務中心舉

辦，活動主要就防止餵飼野鳥進行宣傳； ( i i )熱線電話在過去

一年只收到七至八個來電，效益不大。鑑於市民可致電 1823

熱線聯絡有關部門，建議撥款調配至其他方面； ( i i i )懸掛大型

宣傳橫額及派發宣傳單張的方式湊效，可以繼續進行。  

4 .  李詠民先生表示，同意取消熱線電話，改為製作及派發

紙扇宣傳品，並於宣傳品上印上「切勿餵飼野鳥」等標語。

懸掛宣傳橫額太普遍，市民未必留意橫額內容，反而紙扇宣

傳品可經常使用，收效更大。  

5 .  秘書表示，工作小組決定活動內容後，會通知負責的機

構，並以傳閱方式徵求工作小組通過。  

6 .  陸其展先生表示，贊成資源應用得其所，而宣傳教育才

是根治野鳥問題之本。不過，紙扇宣傳品容易丟失，懸掛宣

傳橫額可能更有效。  

7 .  梁國華先生表示，由於餵飼野鳥的人士多為長者，建議

到長者中心宣傳及教育長者相關知識。  

8 .  主席表示，認同活動可繼續懸掛宣傳橫額及嘗試派發宣

傳品。  
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9 .  梁嘉慧女士回應表示，大部分被檢控者為長者，因此贊

成向長者宣傳。她建議於區內野鳥聚集黑點向居民及長者派

發宣傳單張，並即場講解及宣傳不應餵飼野鳥的訊息。  

10 .  主席有以下意見： ( i )同意聯絡長者中心以派發宣傳品，

如資源許可，更可於街上派發宣傳品； ( i i i )選舉期將至，九月

後應不能懸掛相關的宣傳橫額，工作小組須決定是否繼續製

作及懸掛橫額。  

11 .  梁嘉慧女士回應表示： ( i )曾聯絡地政總署，署方表示在

東京街及長沙灣道的十字路口的三十米範圍內不准懸掛宣傳

物品； ( i i )食環署得到房屋署的許可，可於長沙灣港鐵站 A3

出口附近範圍懸掛宣傳橫額。  

12 .  主席總結表示： ( i )二零一五年的活動計劃內容包括：印

製 宣 傳 單 張 及 海 報 ， 並 於 區 內 長 者 中 心 及 野 鳥 聚 集 黑 點 派

發；繼續懸掛宣傳橫額；印製宣傳品，並交予長者中心代為

派發； ( i i )活動將交由西九社區共融服務中心繼續主辦。  

議程第 I I 項 (2 )：區內野鳥聚集問題  

13 .  主席請各政府部門報告近日區內野鳥聚集的情況。  

14 .  楊如珊女士報告表示：  

(i) 漁護署於區內野鳥聚集黑點共收集了 160 個鳥糞樣

本，經禽流感病毒測試後均呈陰性反應。  

(ii)  接獲相關投訴後，署方會向投訴人提供專業意見及知

識。如有需要，署方會把捕鴿籠借予屋邨辦事處。長

沙灣邨及麗閣邨亦曾向署方借捕鴿籠，但暫未捕獲野

鴿。  

(iii)  署方曾於四月把驅鴿水樣本借予九龍巴士 (1933)有限
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公司 (九巴 )試用，成效顯著，但當驅鴿水揮發後，野

鴿又再次聚集。署方已向九巴建議每星期使用驅鴿水

三次，以確保驅鴿水的效果。  

(iv)  本年四月，署方曾兩次於中華基督教會協和小學 (長沙

灣 )附近擺放兩個新式捕鴿籠，籠內擺放了麵包及鴿子

飼料作誘餌，但暫未捕獲野鴿。至於署方於六月份布

置在李鄭屋邨的捕鴿籠，則成功捕獲八隻野鴿，但第

二次嘗試時，白鴿不再飛進捕鴿籠。署方將研究新式

捕鴿籠的成效。  

15 .  梁嘉慧女士報告表示：  

(i) 食環署每天會安排清潔承辦商到區內野鳥聚集黑點

進行清潔及消毒工作。  

(ii)  署方已於野鳥聚集黑點附近張貼海報及懸掛大型橫

額，並曾派出宣傳車輛作廣播，提醒市民切勿餵飼野

鳥及弄污公眾地方。  

(iii)  署 方 已 加 強 制 服 人 員 及 便 裝 人 員 巡 查 野 鳥 聚 集 黑

點，如發現有市民因餵飼野鳥而弄污公眾地方，署方

會檢控有關人士。  

16 .  曹佩卿女士報告表示：  

(i) 房屋署已於屋邨內張貼海報，提醒市民切勿餵飼野

鳥。  

(ii)  署方每天派員巡查屋邨內的公眾地方，暫無跡象顯示

有野鳥聚集而令屋邨內的環境衞生情況惡化，巡查期

間亦未發現有人餵飼野鳥。  

17 .  唐建國先生報告表示：  
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(i) 康文署曾於去年十一月十日至本年一月五日向漁護

署借用捕鴿籠，共捕獲五十四隻野鳥。  

(ii)  現時大坑東遊樂場野鳥聚集的情況並不嚴重，巡查期

間亦未發現有人餵飼野鳥。  

18 .  何燕京女士報告表示：  

(i) 處方於本年四月二十一日曾召開跨部門會議，除了本

工作小組的部門常設代表外，路政署、運輸署、香港

鐵路有限公司 (港鐵 )及九巴亦有派員出席。  

(ii)  運輸署將與路政署研究綠化東京街行車路中間分隔

欄位置是否可行，以避免有人於該位置餵飼野鳥。  

(iii)  港鐵已於長沙灣 A 出口的上蓋安裝鳥刺，防止野鳥聚

集。  

(iv)  九巴對於近元滿樓的九巴巴士站上蓋有野鳥聚集一

事表示關注，曾向漁護署尋求防止野鳥聚集的方法，

而漁護署亦有向九巴提供驅鴿水。  

(v) 東京街及長沙灣道交界的野鳥聚集情況有明顯改善。  

19 .  梁國華先生有以下意見： ( i )東京街附近有多間小學，因

此 上 下 課 時 段 人 流 最 多 ， 部 門 應 多 加 留 意 該 時 段 的 野 鳥 問

題。另外，近期中東呼吸綜合症肆虐，應關注野鳥聚集會否

導致細菌在社區散播； ( i i )近期區內野鳥聚集的情況逐步減

少； ( i i i )安裝鳥刺後已見成效，故建議全面安裝，以避免野鳥

聚集； ( iv)市民應配合政府的工作，留意是否有人餵飼野鳥。  

20 .  陸 其展 先生 有以下 意見 ： ( i )野 鴿容 易由 舊式 捕鴿籠 逃

出，建議改裝成新式捕鴿籠，以增加成功捕獲野鴿的機會；( i i )

因東京街近長沙灣港鐵站 A3 出口有工程進行，有關人士可能
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不敢餵飼野鳥，加上天氣炎熱，荔閣邨及協和小學附近的野

鳥聚集情況減少； ( i i i )鳥刺有明顯驅鴿效果，但長沙灣港鐵站

A3 出口上蓋未有安裝鳥刺的地方仍有野鳥聚集，建議應在該

位置加裝鳥刺。  

21 .  李詠民先生有以下意見： ( i )除了加裝鳥刺設施外，亦應

加強執法，以打擊餵飼野鳥的行為； ( i i )現時的法例不能直接

檢控餵飼野鳥的人士，令執法有難度，當局應多進行相關的

宣傳教育。  

22 .  主席有以下查詢及意見： ( i )野鳥聚集與中東呼吸綜合症

是否有直接或間接的關係； ( i i )驅鴿水的成效如何，可否廣泛

使用； ( i i i )查詢新式捕鴿籠的改良進度及其成效； ( iv )請秘書

處或民政處與港鐵商討加裝鳥刺設施的可行性，以減少野鳥

停留； (v)查詢食環署的票控數字； (v i )宇晴軒近興華街上發現

鳥糞的情況較過往多，希望食環署及漁護署跟進。  

23 .  何燕京女士回應表示，港鐵已於長沙灣港鐵站 A3 出口上

蓋所有可行的地方安裝鳥刺，由於鳥刺是由人手裝上，需預

留空間讓工人安裝，如再加裝會有技術上的困難，但處方仍

會向港鐵反映於委員的意見。  

24 .  楊如珊女士回應表示： ( i )漁護署已改進新式捕鴿籠的設

計，兩邊的網門設計已改為一邊，經測試後確定未有白鴿能

逃出新式捕鴿籠； ( i i )未有資料顯示中東呼吸綜合症與野鳥有

關； ( i i i )當遇到市民求助，署方會提供專業意見及提供驅鴿水

予他們試用，並提醒使用者需因應天氣調整使用驅鴿水的次

數； ( iv )署方亦收到宇晴軒附近發現鳥糞的投訴，經鳥糞樣本

測試後，發現其對禽流感病毒呈陰性反應。  

25 .  梁嘉慧女士回應表示： ( i )食環署已加強便裝人員巡邏及

執法，近日亦曾派遣便裝人員連續到餵飼野鳥黑點巡查； ( i i )

由四月至六月十八日，因餵飼野鳥而弄污公眾地方的票控個
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案有六宗，當中包括年紀較大的重犯者； ( i i i )署方重視宣傳及

教育，並於區內野鳥聚集黑點懸掛大型宣傳橫額，以提醒市

民不應餵飼野鳥。  

26 .  主席總結表示，工作小組感謝部門協力解決區內的野鳥

問題，並備悉區內野鳥聚集情況已有改善，希望部門繼續採

取聯合行動。  

議程第 I I 項 (3 )：長沙灣臨時家禽批發市場實地視察  

27 .  主席總結表示，將於星期一、三或五上午到長沙灣臨時

家禽批發市場視察，請秘書處落實視察活動的日期、時間及

詳情後，以書面通知各委員。  

議程第 I I I 項：其他事項  

28 .  主席表示，是次會議為本屆最後一次會議，感謝各方的

努力和意見，令區內的野鳥數量減少。  

29 .  委員並無提出其他事項。  

30 .  餘無別事，會議於上午十一時四十八分結束。  

 

 

深水埗民政事務處  

區議會秘書處  

二零一五年十二月  


